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新华社北京12月 16日电 中共
中央16日上午在人民大会堂举行座谈
会，纪念乔石同志诞辰 100 周年。
中共中央总书记、国家主席、中央军委
主席习近平发表重要讲话强调，现
在，全党全国各族人民正满怀信心全
面建设社会主义现代化国家、全面推
进中华民族伟大复兴，一代代中国共
产党人为之奋斗的美好理想正在一步
步实现。我们要高举中国特色社会主
义伟大旗帜，牢记党的初心使命，同
心同德、奋发进取，不断创造无愧于
历史、无愧于时代、无愧于人民的新
业绩。

中共中央政治局常委赵乐际主持
座谈会，中共中央政治局常委蔡奇、
李希出席座谈会。

习近平在讲话中指出，在中国革
命、建设、改革的伟大进程中，涌现
出一代又一代优秀中国共产党人，乔
石同志就是其中一位杰出代表。他的
一生，是革命的一生、战斗的一生、
光辉的一生，是追求真理、追求进
步、为共产主义事业奋斗的一生。他

为党和人民建立的功绩值得我们铭
记，他的革命精神和崇高风范值得我
们学习。

习近平强调，我们纪念乔石同
志，就是要学习他坚守信仰、献身理
想的高尚品格。要把坚定理想信念作
为终身课题，常修常炼、常悟常进，
始终坚守共产主义远大理想和中国特
色社会主义共同理想，经得起大浪淘
沙的考验。

习近平指出，我们纪念乔石同
志，就是要学习他端正党风、严肃党
纪的坚强党性。要始终坚持党的全面
领导和党中央集中统一领导，坚定不
移全面从严治党，深入推进党风廉政
建设和反腐败斗争，永葆党的先进性
和纯洁性。

习近平强调，我们纪念乔石同
志，就是要学习他牢记初心、勤政为
民的可贵品质。要始终坚持全心全意
为人民服务的根本宗旨，坚持以人民
为中心的发展思想，切实维护人民根
本利益、努力为民造福，让现代化建
设成果更多更公平惠及全体人民。

习近平指出，我们纪念乔石同
志，就是要学习他锐意改革、敢于作
为的政治担当。要坚定不移高举改革
开放旗帜，坚持守正创新，紧紧围绕
中国式现代化进一步全面深化改革、
推进高水平对外开放，奋力谱写改革
开放新篇章。

习近平强调，我们纪念乔石同
志，就是要学习他尊崇法治、厉行法
治的执着追求。要始终坚持走中国特
色社会主义法治道路，全面推进科学
立法、严格执法、公正司法、全民守
法，在法治轨道上全面建设社会主义
现代化国家。

习近平指出，我们纪念乔石同
志，就是要学习他实事求是、求真务
实的工作作风。要始终坚持理论联系
实际，坚决反对形式主义、官僚主
义，凝心聚力促发展，扎实推进中国
式现代化建设。

赵 乐 际 在 主 持 座 谈 会 时 说 ，
习近平总书记的重要讲话，高度评
价乔石同志为党和国家事业作出的
卓越贡献，对学习乔石同志的革命

精神和崇高风范提出了明确要求。
讲话对于我们继承和发展一代代中
国共产党人开创的事业，实现新时
代新征程党和人民的奋斗目标，具
有重要指导意义。我们要认真学习
领会、深入贯彻落实习近平总书记
重要讲话精神，紧密团结在以习近平
同志为核心的党中央周围，在习近平
新时代中国特色社会主义思想指引
下，全面贯彻党的二十大和二十届
二中、三中全会精神，为以中国式
现代化全面推进强国建设、民族复
兴伟业而努力奋斗。

座谈会上，中央党史和文献研究
院院长曲青山，中央纪委副书记孙新
阳，全国人大常委会秘书长刘奇，上
海市市长龚正先后发言。

李干杰、李书磊、李鸿忠、陈文
清、王小洪、郝明金、苏辉出席座谈
会。

中央和国家机关有关部门、上海
市、浙江省负责同志，乔石同志亲
属、生前友好、原身边工作人员和家
乡代表等参加座谈会。

中共中央举行纪念乔石同志诞辰中共中央举行纪念乔石同志诞辰100100周年座谈会周年座谈会
习近平发表重要讲话习近平发表重要讲话
赵乐际主持赵乐际主持 蔡奇李希出席蔡奇李希出席

“我在黄土地上生根、发芽，在
红土地上成长、发展。”

一路走来，从农村大队党支部
书记到党的总书记，习近平对这片
土地爱得热烈、爱得深沉、爱得恒
久。

兴“三农”、固邦基，除贫困、
向复兴。

在习近平总书记擘画指引下，
广袤大地日新月异，乡土中国沧桑
巨变。

（一）
2024年 11月 5日，湖北省嘉鱼

县潘家湾镇，甘蓝舒展，沐浴阳
光，满目青翠的十里蔬菜长廊，见
证了感人一幕——

菜地深处，习近平总书记微笑
着探身向前，伸出手来。菜农叶祥
松迈前一步，紧紧握住总书记的手。

都是干过农活的手，握在一
起，格外亲切。

熟知农民、熟稔农谚、熟悉农
活、熟识农情，在广阔乡土和广大
农民间如鱼得水，真情流露，这是
习近平总书记给人们留下的深刻印
象。

“南方不插五一秧啊”“青蛙打
鼓，豆子入土”“寸麦不怕尺水，尺
麦但怕寸水”……沾泥带露的话脱
口而出，他对土地的了解深入肌理。

2024年4月3日，习近平总书记
来到北京市通州区潞城镇，同首都
群众一起参加义务植树。

一下车，总书记扛起铁锹，走
向植树地点。

1989年，时任宁德地委书记的
习近平，也是这样扛着锄头，在田
间地垄同群众一起劳作。

习惯的动作，劳动的本色，数
十年未曾改变。

1984年，一名记者眼中的正定
县委书记习近平同志是这样的——

“既没有县太爷的‘谱儿’，也没有
大学生的‘派’”“着实有点土气”。

这“土气”，源于一份终生难忘
的乡土情结——“我是黄土地的儿
子”。

种地、拉煤、打坝、挑粪……
在陕北梁家河插队7年，知青习近平
几乎什么活儿都干过，什么苦都吃
过。

在国外访问，习近平总书记深
情回顾“那时候，我和乡亲们都住
在土窑里、睡在土炕上”；在田间地
头，总书记对老乡常说“我们都是
种庄稼出身”。

习近平同志曾在一封信中写
道：我始终不曾忘记在梁家河村度

过的难忘的 7年，始终不曾忘记那
片曾经劳动、生活过的土地和朝夕
相处的乡亲们。

2015年春节前夕，习近平总书记
回到梁家河看望父老乡亲。

“盈儿，你可老了”“随娃儿，
还记得吧”……阔别多年，总书记
仍能亲切叫出当年同伴的小名。在
梁家河的一段山路上，总书记停了
下来，举目凝望黄土地。

沟壑纵横的黄土高原，每一道
褶皱俨然岁月的纹路，每一座山峁
仿佛历史的沉积，承载着刻骨铭心
的知青岁月，也承载着中国共产党
从这里走向胜利的伟大历程，承载
着古老民族在此繁衍生息的厚重与
沧桑。

这片土地上成长出来的独特文
明，是我们的自信之源。

习近平总书记曾自豪地说：“我
国自古以农立国，创造了源远流
长、灿烂辉煌的农耕文明，长期领
先世界。”

“农，天下之本，务莫大焉。”
“务农重本，国之大纲。”

在交织错杂的历史纤维里，
总书记抽出“三农”和国运紧密相
连的线头。

历史典故，娓娓道来：“无农
不稳，无粮则乱。这一幕在古今
中外反复上演。历史上，齐国诱
导鲁国弃粮种桑，关键时候断粮
降服鲁国；越王勾践把种子煮熟
贡给吴国，趁其粮食绝收一举灭
吴。”

悯农，重农，兴农，强农……
习近平总书记有着深厚的情感积
淀、深邃的历史逻辑。

从中国特色的农事节气，到大
道自然、天人合一的生态伦理；
从各具特色的宅院村落，到巧夺
天工的农业景观；从乡土气息的
节庆活动，到丰富多彩的民间艺
术……在习近平总书记眼中“都承
载着华夏文明生生不息的基因密
码，彰显着中华民族的思想智慧
和精神追求”。

（下转第三版）

习 近 平 的 乡 土 情习 近 平 的 乡 土 情
新华社记者

本报讯（记者李倩）日前，市政
协召开十二届第四十六次主席会议，
审议通过了《关于召开政协沧州市第

十二届委员会第五次会议的决定（草
案）》，建议市政协十二届五次会议于
2025年1月18日至20日在沧州召开。

市政协主席会议建议市政协主席会议建议

市政协十二届五次会议市政协十二届五次会议
于于20252025年年11月月1818日至日至2020日召开日召开

本报讯 （记者郭震 李倩） 12
月 16 日，市十五届人大常委会召
开第三十次会议，决定市十五届人
大六次会议于 2025 年 1 月 19 日至
21日召开。

市人大常委会主任宋有洪主持
会议，副主任朱春燕、赵亮、刘建
华，秘书长胡大鹏出席会议。市委
常委、常务副市长刘勇，市委常

委、市纪委书记、市监察委员会主
任陈新，市人大常委会党组成员李
国钧，市中级人民法院院长王宇
辉，市人民检察院代检察长杜运彩
列席会议。

会议审议并表决通过了相关
决定和人事任免议案，向任命人
员颁发了任命书并举行宪法宣誓
仪式。

市十五届人大常委会第三十次会议决定市十五届人大常委会第三十次会议决定

市十五届人大六次会议市十五届人大六次会议
于于20252025年年11月月1919日至日至2121日召开日召开

本报讯（记者） 12月 16日沧州
市第十五届人民代表大会常务委员
会第三十次会议决定：接受向辉同

志辞去沧州市人民政府市长职务的
请求，任命刘靖同志为沧州市人民
政府副市长、代理市长。

刘靖同志任沧州市代理市长刘靖同志任沧州市代理市长

本报讯 （记 者 孙 健） 12 月 16
日，市委常委会召开扩大会议，
深入学习贯彻中央经济工作会议
精 神 、 中 共 中 央 政 治 局 会 议 精
神、习近平总书记在中共中央党
外人士座谈会和中共中央政治局
第十八次集体学习时的重要讲话
精神，传达学习省委常委会扩大
会议精神，研究我市贯彻落实意
见 。 市 委 书 记 康 彦 民 主 持 并 讲
话。省委第八巡视组有关同志列
席。

会议指出，习近平总书记在中
央经济工作会议上的重要讲话，全
面总结 2024年经济工作，深刻分析
当前经济形势，系统部署 2025年经
济工作，为我们做好工作指明了前
进方向、提供了根本遵循。省委常

委会扩大会议就明年全省经济工作
和当前重点任务作出安排部署。各
级各部门要深刻领会今年党和国家
事业取得的新的重大成就，深刻领
会党中央对经济工作的规律性认
识，深刻领会做好明年经济工作的
总体要求、政策取向和重点任务，
深刻领会加强党对经济工作领导的
重要要求，统一思想行动，打开思
路视野，积极主动作为，以改革思
维和务实举措推动经济高质量发
展，巩固增强经济回升向好态势，
科学系统谋划明年工作，确保开好
局、起好步，以实际行动和成效忠
诚捍卫“两个确立”、坚决做到“两
个维护”。

会议强调，要主动融入京津冀
协同发展、高标准高质量建设雄安

新区等国家重大战略，深化产业、
创新、交通、公共服务等领域协
同，提高央企二三级子公司招引质
效，在服务大局中实现更好发展。
要全方位扩大有效需求，加力扩围
实施“两新”政策，实施提振消费
专项行动，拓展多元化消费场景，
积极扩大有效投资，最大限度争取
和用好中央预算内投资、超长期特
别国债和政府专项债，推进“两
重”项目和重点工程建设。要以科
技创新引领新质生产力发展，深入
分析研判新能源发展对我市相关产
业的影响，巩固提升入园升规技改
专项行动成果，推动主导产业做大
做强、传统产业转型升级、战略性
新兴产业培育壮大，建设现代化产
业体系。要进一步全面深化改革，

持续优化营商环境，扩大高水平对
外开放。要加大保障和改善民生力
度，谋划实施好民生工程和民生实
事。要统筹推进新型城镇化和乡村
全面振兴，大力实施城市更新行
动，加力推进城中村和危旧房改
造，持续巩固拓展脱贫攻坚成果。
要加强党对经济工作的领导，深入
推进全面从严治党，广泛凝聚发展
共识。要抓好经济运行、“两节”期
间民生保障、安全生产、社会稳定
等岁末年初重点工作，全力以赴完
成全年经济社会发展目标任务，确
保社会大局稳定。要扎实做好对口
援疆工作，深入实施产业援疆、民
生援疆、文化润疆，推动边疆治理
工作迈上新台阶。

会议还研究了其他事项。

市委常委会召开扩大会议市委常委会召开扩大会议

深入学习贯彻中央经济工作会议精神深入学习贯彻中央经济工作会议精神
推动经济高质量发展取得新的更大成效推动经济高质量发展取得新的更大成效

康彦民主持并讲话康彦民主持并讲话

沧州市第十五届人大常委会第三十次会议决定：沧州市人民政府副市
长刘靖代理沧州市人民政府市长。

沧沧州市人民代表大会常务委员会州市人民代表大会常务委员会

关于刘靖代理沧州市人民政府市长的决定关于刘靖代理沧州市人民政府市长的决定
（（20242024年年1212月月1616日沧州市第十五届人民代表大日沧州市第十五届人民代表大

会常务委员会第三十次会议通过会常务委员会第三十次会议通过））
根据工作需要，向辉同志请求辞去沧州市人民政府市长职务。根据《中

华人民共和国地方各级人民代表大会和地方各级人民政府组织法》的有关规
定，沧州市第十五届人大常委会第三十次会议决定：接受向辉辞去沧州市人
民政府市长职务的请求，报沧州市第十五届人民代表大会第六次会议备案。

沧州市人民代表大会常务委员会沧州市人民代表大会常务委员会
关于接受向辉辞去沧州市人民政府市长职务请求的决定关于接受向辉辞去沧州市人民政府市长职务请求的决定

（（20242024年年1212月月1616日沧州市第十五届人民日沧州市第十五届人民

代表大会常务委员会第三十次会议通过代表大会常务委员会第三十次会议通过））

本报讯（记者胡学敏 通讯员王
海静） 12月 16日，荣乌高速沧州段
改扩建工程山东方向正式通车，标
志着这一重点交通建设项目取得了
阶段性成果。

荣乌高速沧州段改扩建工程起
自海兴县辛集镇漳卫新河大桥中部

的冀鲁界，终于渤海新区黄骅市齐
家务镇桃园村东侧子牙新河大桥中
部的冀津界，全长 69.067公里，总
投资约 43.39亿元。该项目对既有双
向四车道进行扩建，改为双向六车
道。改建后，道路路基宽度为 34.5
米，主线设计时速 120公里。同时，

这一项目维修加固特大桥2座、大桥
2 座，拼宽大桥 5 座，拆除重建大
桥、中桥、小桥 21座，设置涵洞 41
道。

工程施工中，施工单位采用了
“半幅断交施工、半幅正常通行”的
交通组织方案，最大限度减少施工

对日常交通的影响，仅用8个月时间
便完成全年建设任务，实现了山东
方向路段顺利通车。据悉，天津方
向路段预计于2025年底建成通车。

据测算，项目建成后，荣乌高
速沧州段日均通行能力从 4.5万辆增
至7.8万辆，通行效率大幅提升。

荣乌高速沧州段改扩建工程山东方向通车荣乌高速沧州段改扩建工程山东方向通车
天津方向路段预计明年年底建成通车天津方向路段预计明年年底建成通车

本报讯 （记者丁猛 通讯员王
长雷） 日前，孟村回族自治县宋
庄子乡“田长”王林正在自己负
责的农田里仔细巡查。“耕地保护
是我们的头等大事，作为‘守田
人’，一旦发现破坏耕地等行为，
我会马上制止并第一时间上报。”
王林说。

近年来，我市积极构建集约高
效、监督严格、保护有力的耕地和
永久基本农田保护新格局，建立了

“四级田长责任制”工作体系，织密
动态巡查网络，实行“每块农田有
田长”的管理模式，将耕地和永久
基本农田保护任务落实到人、地块
和网格。截至目前，全市耕地保有
量 1147.41万亩，永久基本农田保护

面积 961.67万亩，超额完成耕地保
护目标任务。

在深入探索耕地保护体制机
制的同时，我市充分运用数字化
成果实现智慧管地，全面提高耕
地资源的利用效率。“我们运用卫
星遥感、自然资源智能监测监管
平 台 等 技 防 手 段 ， 强 化 日 常 监
管，实现‘人防 +技防’有效结
合，构建起‘高空看、职能判、
地上查、网上管、群众报’的立
体监控体系，打通耕地保护‘最
后一米’。”市自然资源和规划局
相关负责人表示，智能监测监管
平台能实时将地面上的可疑变化
反馈到乡镇级“田长”手机端，
做到从源头预警防控。

我市超额完成耕地保护目标任务我市超额完成耕地保护目标任务
耕地保有量达耕地保有量达11471147..4141万亩万亩


